



DIRECTION DE L'ATTRACTIVITÉ ET DE L'EMPLOI

2021 DAE 189 Subventions (117 800 euros) et conventions avec sept structures de l'insertion par l'activité économique.

PROJET DE DELIBERATION

EXPOSÉ DES MOTIFS

Mesdames, Messieurs,

Malgré la crise sanitaire - mais rendant d'autant plus nécessaire, par ses conséquences économiques et sociales, une réponse déterminée sur le front de l'emploi - ce ne sont pas moins de huit nouveaux projets qui ont émergé dans le secteur de l'insertion par l'activité économique (IAE) à Paris. Ces projets, qui ont été accompagnés par les services de la Ville, s'inscrivent tous dans le cadre de la promotion d'une économie plus solidaire et circulaire. Ils viennent s'ajouter à ceux réalisés par les 87 structures parisiennes de l'IAE (soutenues en 2021 par la délibération 2021 DAE 69 votée lors du Conseil de Paris de mars 2021), complétant ainsi l'offre d'insertion par l'activité économique à destination des Parisien.ne.s très éloignés de l'emploi.

En effet, parmi les dispositifs favorisant le retour à l'emploi des personnes qui en sont le plus éloignées, l'insertion par l'activité économique a été reconnue à de multiples reprises, notamment par la Cour des Comptes, comme l'un des plus efficaces. S'adressant aux personnes rencontrant à la fois des difficultés sociales et professionnelles, il permet, par la mise en activité, par un accompagnement social et professionnel renforcé et par des actions de formation adaptées, d'obtenir des résultats très positifs : en 2019, à Paris, 66% des personnes qui sont sorties d'un parcours en IAE ont eu une sortie dite dynamique, c'est-à-dire principalement une sortie en emploi ou en formation.

Alors que l'Etat s'est engagé à augmenter de 70% les places dans l'IAE sur le territoire national à l'horizon 2022, la Ville de Paris, dans le cadre de son plan Boost emploi, accompagnera et intensifiera ce mouvement, en doublant le nombre de salariés en insertion sur son territoire d'ici à la fin de la mandature.

Ainsi, je vous propose aujourd'hui d'accorder des subventions en fonctionnement à ces nouveaux projets.

Carton Plein est une association créée en 2012 et implantée dans les 11^e et 18^e arrondissements. Elle propose, dans le cadre de son chantier d'insertion, un parcours d'insertion innovant afin de faciliter les suites de parcours en insertion des personnes les plus précaires issues notamment du Dispositif Premières Heures, sur la base d'activités variées (valorisation du carton, préparation de commandes, manutention et déménagements, cyclo-logistique de proximité, collecte) pour 4 ETP soit 15 personnes avec un contrat de travail d'une durée de 15 heures hebdomadaires pour une intégration très progressive. Je vous propose de lui accorder une subvention de fonctionnement de 30 000 euros.

Colombbus est une association créée en 2000, installée dans le 10^e arrondissement, qui facilite l'usage et l'appropriation des outils numériques, vecteurs de développement personnel et de lien social. Elle agit autour de deux axes : le numérique pour l'éducation et le numérique pour l'insertion professionnelle.

Colombbus porte ainsi depuis 2014 le chantier d'insertion 10mentionWeb à Paris qui forme pendant 11 mois aux métiers de développeur/intégrateur Web. Un second chantier a été mis en place fin 2019 et accueille 12 salariés en insertion. Ce développement important, qui a nécessité de nouveaux locaux (rue du terrage dans le 10^e arrondissement), n'a pas été pris en compte dans la subvention IAE 2021, basée sur le nombre d'ETP réalisé en 2019. Je vous propose donc de rectifier aujourd'hui cet écart et de lui accorder une subvention de 23 000 euros.

Études et Chantiers Ile-de-France est une association créée en 2001, dont le siège est à Evry, qui intervient sur toute la région Ile-de-France. Elle porte notamment 16 ACI sur la région dans le domaine des espaces verts et naturels, du vélo et du maraîchage biologique. Deux projets sont proposés :

- A Paris, l'activité SoliCycle, initiée dans le 14^e arrondissement, poursuit son développement. Un nouvel ACI SoliCycle a ainsi ouvert en décembre 2019 dans le quartier de la Goutte d'Or dans le 18^e arrondissement. Une petite antenne de cet atelier a également ouvert à l'automne 2019 sous le métro La Chapelle : la Ville de Paris a retenu SoliCycle pour occuper un local dans le cadre de la Promenade Urbaine entre les métros Barbès et Stalingrad. Une équipe de 12 salarié.e.s en contrat d'insertion a été recrutée pour travailler au sein de ces 2 ateliers. Ce développement de l'activité de SoliCycle au sein de nouveaux locaux parisiens n'a pas été pris en compte dans le cadre de la subvention IAE 2021, basée sur le nombre d'ETP réalisés en 2019. Je vous propose de rectifier cette différence en accordant à Études et chantiers IDF une subvention de fonctionnement de 15 000 euros au titre du développement de son activité SoliCycle.

- Depuis de nombreuses années, cette association est très active pour la promotion du vélo en ville.

Dans le cadre du développement de ces activités, l'association a répondu, avec Altinnova à un appel à projet de la Ville de Paris pour la création et l'entretien des consignes à vélos micro-collectives. Le marché dure cinq ans (2021-2026). L'activité de l'entreprise d'insertion SoliNette est basée sur la maintenance et l'entretien des abris vélos de la Ville de Paris. Il s'agit de maintenance préventive et curative des consignes à vélos. Deux postes en insertion sont ouverts à compter d'octobre 2021. L'activité et le nombre de salariés en insertion est amené à se développer avec l'augmentation du marché Ville et l'obtention de nouveaux marchés avec la RATP et Vallée Sud Grand Paris en 2022.

Je vous propose d'accorder à Études et chantiers une subvention de fonctionnement de 1 500 euros pour le démarrage de son entreprise d'insertion SoliNette.

Hawa au féminin est une association créée en 2019, implantée dans l'espace de coworking Start-Way dans le 18^e arrondissement. Le support de l'activité d'insertion sera #2ndeVie, boutique virtuelle de vêtements de haute et moyenne gamme, entièrement gérée par des femmes en insertion.

Les vêtements, des invendus donnés par des partenaires dans le cadre de la loi du 10 février 2020 relative à la lutte contre le gaspillage et à l'économie circulaire, seront revalorisés par les employées de #2ndeVie, formées à toutes les étapes de ce nouveau cycle de vie des produits, depuis la réparation, la gestion de stock jusqu'à la vente en ligne.

Pour être un véritable acteur de l'Antigaspi solidaire et engager toute une communauté d'acteurs responsables, le site internet et les réseaux sociaux proposeront des contenus innovants : pédagogie pour sensibiliser les consommateurs citoyens sur les enjeux de la lutte contre le gaspillage vestimentaire, sources d'inspiration pour améliorer son rapport au vêtement avec des vidéos de célébrités, histoires racontées d'un vêtement, des tutos, des conseils, du Do It Yourself...

Le chantier a démarré en septembre. 10 postes sont ouverts pour assurer la logistique, le tri, la vente en ligne des vêtements ou encore le SAV. Cinq postes axés sur la couture ouvriront en fin d'année et permettront aux femmes en parcours de préparer le CQP opérateur multipostes en confection.

Je vous propose d'accorder à cette association une subvention de fonctionnement de 22 300 euros.

La Fabrique Nomade est une association créée en 2016 et implantée dans le 12^{ème} arrondissement. Depuis bientôt cinq ans, La Fabrique Nomade agit pour l'insertion professionnelle des artisans d'arts migrants et réfugiés en France. Il s'agit d'hommes et de femmes ayant un savoir-faire acquis dans leurs pays d'origine et qui rencontrent de nombreux freins à exercer leur métier en France ; la barrière de la langue, l'absence de réseau, la non reconnaissance de leurs compétences et expériences professionnelles, la méconnaissance du marché, constituent les principaux obstacles à leur insertion professionnelle.

La Fabrique Nomade apporte une réponse inédite grâce à un dispositif de formation certifiant, innovant et pragmatique permettant de valoriser les compétences de ces artisans et l'adaptation de leurs savoir-faire au marché français. Ce dispositif sur neuf mois de formation est composé de 60% de pratique en atelier et 40% en salle de formation. Depuis 2017, 38 artisans, représentant 17 savoir-faire issus de 24 pays d'origine ont suivi ce dispositif.

La Fabrique Nomade est devenue également au fil du temps un tremplin d'emploi direct pour les artisans grâce à son activité de fabrication. Pour aller plus loin dans sa mission, la Fabrique Nomade a proposé la création d'un chantier d'insertion qui permettrait d'accueillir à terme une quinzaine d'artisans en parallèle du dispositif de formation. Ce chantier d'insertion porterait une activité économique liée à la fabrication allant de la pièce unique à la petite et moyenne série. Le parcours en chantier, agréé par la Driets, s'adresse à six personnes en 2021 et 12 en 2022, motivées pour travailler dans le secteur de la fabrication textile. Je vous propose de lui accorder une subvention de fonctionnement de 15 000 euros.

Médiapole Ile-de-France est une association créée par le groupe Vitamine T en 2016 et dont les locaux sont au Pôle LutESS, dans le 19^e arrondissement. Médiapole emploie ses salariés en insertion sur des postes d'agents de médiation dans les trains et les gares. Les missions confiées par la SNCF à Médiapole sont notamment la sécurisation des gares et rames, la prévention auprès d'éléments perturbateurs, la prévention de la fraude et la relation de service avec les voyageurs. L'activité a débuté en avril 2021 avec quatre postes. Je vous propose d'accorder à cette nouvelle structure d'insertion une subvention de 6 600 euros.

Travail et Partage est une association créée en 1990 au sein de la Cité du Refuge, centre d'hébergement géré par l'Armée du Salut dans le 13^e arrondissement. Elle emploie plus de 200 salariés en insertion (45,84 ETP) notamment dans les secteurs de l'accueil, du nettoyage, de la logistique, de la médiation et de l'aide à domicile. L'association porte aujourd'hui le projet d'une entreprise d'insertion qui débutera son activité à compter du 1^{er} octobre dans le secteur du bio-nettoyage à destination de six bénéficiaires. Je vous propose d'accorder à cette nouvelle structure d'insertion une subvention de 4 400 euros.

Je vous prie, Mesdames, Messieurs, de bien vouloir en délibérer.

La Maire de Paris